

EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

ORIHUELA

Año 4.º

Número 148

PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre, 1'75 "
Número sueto, 0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales
PAGO ANTICIPADO.

ORIHUELA.-DOMINGO 16 DE JUNIO 1889

PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. FERIA 6.
No se devuelven originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia, al Director.

CRÓNICA

Imposible de todo punto tratar en los momentos actuales de otra cosa que de política; nos encontramos al final del drama que se está representando, y como es natural, el público está ávido por conocer en todos sus detalles el final de la obra; así es que en cualquier sitio en donde se reúnen dos ó mas personas se haga en todos idéntica pregunta, ¿como se halla el gobierno? ¿cuando cae? ¿en qué vendrá á parar esto? y entre tanto el gabinete continúa su marcha, impertérrito, aun que sin hacer nada positivo esperando tambien terminar la ejecucion del drama, en que los actores sean silvados ó aplaudidos, pero preludivamos que el Gobierno aunque sea frenéticamente silbado no se halla propicio á retirarse: y despues de todo y hasta cierto punto entendemos está en lo cierto en no marcharse, ¿pues que necesidad tienen los ministros encontrándose en legítima posesion de sus poltronas y muy á su gusto, abandonarlas para que vengan otros á ocuparlas con sus manos limpias?

Pues no señor, dirán para sus carteras; quietos y tranquilos en nuestras respectivas poltronas; hartos sentiremos llegue un dia que por manda-

miento regio se nos mande dejar por fuerza tan halagüeños y cómodos sitios; hasta tanto esto no suceda, siga su curso la procesion, por más, que en provincias se arrojen los trastos á la cabeza sagastinos, casolistas y martistas, no importa, los clamores no llegan hasta nosotros, y sobre todo, ahí nos las den todas, que aqui vamos tirando.

Adelante, dirá el Sr. Sagasta, y veremos si haciendo un esfuerzo podemos conjurar la tormenta que nos amenaza anonadarnos.

Por ahora ya tenemos presidente del Congreso al ilustre jurisconsulto Sr. Alonso Martínez; y este con su buen tacto político les dará el golpe de gracia á los conjurados, y dejará con tres palmas de narices á los conservadores, que no conseguirán lo que intentan y se proponen.

Conque adelante pues, y no haya miedo.

Cuidado, Sr. Sagasta decimos nosotros, que donde menos se piensa salta un... ministerio, y conservador.

El mes de Mayo fué fecundo en tormentas y huracanes, pues el de Junio nada deja que desear; apesar de los sustos que ya nos ha dado, y cuando creíamos encontrarnos algo tranquilos, nos viene anunciando el «Zaragozano» D. Mariano Herrera, que desde

el trece al veintuno del presente, se sucederán grandes tempestades acompañadas de vientos huracanados, que producirán incalculables pérdidas.

Esto nos faltaba, exclamamos, así que nos enteramos del pronóstico zaragozano; que lo poco que han dejado en la tierra las heladas y pedriscos, vengán á concluir en destruirlo nuevas tempestades.

Y la verdad es, que el tiempo se prepara para venir á dar la razon al célebre y distinguido astrónomo.

¿Y nosotros que quisiéramos que no acertara, ni aun siquiera una sola vez!

Pero ni por esas, no se equivoca; y esto es lo que nos asusta antes de tiempo, es decir, antes que llegue la cosa: la seguridad en que sus pronósticos son perfectamente positivos.

Y despues de todo, ¿qué le hemos de hacer?

Lo cierto y verdad es, que entre el gobierno y el «Zaragozano» no ganamos para sustos.

SUETOS Y NOTICIAS.

La Reverenda comunidad de padres capuchinos, y la sociedad y devotos del mismo santo, consagrarán á san Antonio de Padua un solemne novenario que empezará el miércoles diez y nueve de los corrientes.

Al toque de oraciones dará principio el ejercicio con el san-

to rosario, al que seguirá el sermón y la novena, terminando con los gozos al santo, cantados con orquesta y adoracion de la santa reliquia.

Hay concedidas indulgencia plenaria por S. S. Leon XIII á todos los que el dia treinta confesaren y comulgaren.

El órgano de los fusionistas que todo lo que sabe se lo cuenta á sus lectores si bien con algun *camelo* que otro dice, que en el paseo de la Puerta-Nueva «se han reparado los desperfectos que existian con muy poco dinero, y que ahora solo falta que se repare al guarda para que cumpla con su deber»

No tenemos noticia que deje el guarda de cumplir con su deber ¿Pero que es lo quiere «El Diario»?

Que todo aquel que se halla á merced de un triste sueldo esté hecho un esclavo?

Vamos hombre, eso no puede ser.

Pues si una de las cosas mas humanitarias que han hecho los gobiernos ha sido la abolicion de la esclavitud.

¿Y nada menos pretende el colega retrotraer las cosas á los tiempos de horca y cuchillo!

Pues no es mucho que digamos.

Tiene gracia el sueto que nos dedica el diario fusionista local en su número del martes último.

¡Mire V. que pretender darnos lecciones de patriotismo!

Eso no se le ocurre más que á «El Diario de Orihuela»

Y todo por qué?

Por haberle sorprendido la manera que dimos cuenta de la concesion de la carretera de Almoradí.

Pero qué quería el colega?

Que digéramos que en breve iban a empezar los trabajos, y que antes de un año estaría terminada la carretera?

Pues no comprende que eso no era posible, cuando de reciente nos ocupamos de una carretera que está en construcción la friolera de once años, y Dios solo sabe cuando se verá concluida?

A bien que el colega sin darse cuenta de lo que escribe, opina de la misma manera que nosotros; por que termina diciendo, que los «oriolanos para honra suya no piensan como los ex-romeristas»

Lo lógico era al no estar conforme con nosotros, digera «El Diario» no pensamos, en vez de no piensan como los ex-romeristas.

No se incluye en la masa común, luego opina como nosotros.

A no ser que el colega no sea Oriolano.

En cuyo caso tiene razón.

Digo yó....

Tenemos la satisfacción en participar a nuestros lectores, que el aventajado joven querido amigo nuestro D. Eusebio Donate Gomez, ha terminado sus estudios de Maestro facultativo de Minas.

Nuestra más sincera enhorabuena al señor Donate por la terminación de su carrera, felicitación que hacemos extensiva a su apreciable familia.

La cosecha de los cañamos en el año actual será sumamente inferior, en atención a que en la época en que nos encontramos, se hallan en su mayoría espigados, y por consiguiente la vara del textil, quedará de poca alzada.

Se atribuye el mal estado de los cañamos, a que la simiente que se ha expendido en este año, ha resultado ser de pésima calidad apesar de que su precio por barchilla fué de quince pesetas, precio que con raras excepciones ha alcanzado en este país.

En Lorca se han reunido algunos señores con el objeto de constituir una sociedad para la instalación del gasómetro, y según la impresión que cambiaron aquellos señores, en breve se otorgará la escritura para la

constitución de la expresada sociedad.

Y aquí tampoco.

Nos hadado en ojos un azuleje incrustado en una pared, que contiene el título de una plaza, y es ni más ni menos que la de Abastos; y apreciaríamos por el buen nombre de esta población, desapareciera de la vista del público, y se corrigiera el gran garrafal que ostenta.

¡Eso de significar Verdura con B.!

Vamos, es de lo más atroz que darse pueda.

Con que si les parece a los del *fagin*, hacer que desaparezca una letra con tal mal gusto colocada, poniendo en su lugar la que legítimamente corresponde, pueden dar las órdenes oportunas.

Y si no quieren corregirlo, pueden hacer lo que les parezca.

Con su pan se lo coman.

En la noche del martes, los dependientes de un horno de pan cocer se trabaron de palabras por cuestión de amoríos, según la versión más verídica, pasando de las palabras a las manos, y resultando uno de aquellos con varias lesiones en la cabeza, teniendo que ser trasladado al hospital para su curación, y el agresor detenido a la cárcel, y puesto a disposición del Sr. Juez de Instrucción.

¿De qué magin fusionista habrá salido la idea de que en días de viento se sugeten algunos árboles de la calle de Loaces por medio de cuerdas, a fin de que el viento no pueda troncharlos, asegurando aquellas a la muralla del puente?

¿Y no ha comprendido el director de tamaña empresa, que es muy fácil que un pobre ciego, ó cualquier transeunte distraído, y en particular en la oscuridad de la noche, se deje las narices, ó se lastime la cara con suma facilidad?

Vamos, esto no se lo ocurre a nadie, mas que a un fusionista.

En visperas de ser barridos.

No para dentro, si no para afuera.

Ya que «El Diario» dice que nos gusta barrer para dentro.

Pues está equivocado.

Y ya verá como es barrido para afuera.

Y no habrá leche para el lego.

Parece que el miércoles en la noche, el conocido confitero don Pedro Reimundo, establecido en la calle de Santiago, fué objeto de una agresión por parte de un pariente suyo, el cual penetró en el establecimiento con ademanes descompuesto y profiriendo expresiones algun tanto inconvenientes.

El dueño de la casa Sr. Reimundo, puso el hecho en conocimiento de la primera autoridad local, disponiendo ésta, que el agresor fuese detenido a la cárcel y pasando el tanto de culpa a los tribunales ordinarios.

Carreteras

No ha resultado cierta la noticia que se nos dió que pasaría a la capital en la pasada semana, la comisión que entiende en las cuestiones pendientes de la carretera de Bigastro.

Lo sentimos; por que los días pasan, y si la comisión no muestra toda la actividad que en estos casos se necesita, trascurrirá el verano y el camino de referencia será materialmente imposible su tránsito, y en el interés de todos está (con perdon sea dicho de «El Diario») lo urgente que es la reforma del mencionado camino.

**

Consignamos en nuestro número anterior que en la «Gaceta» había aparecido, incluida en el plan general de carreteras la de Orihuela por Almoradí a la del empalme de Crevillente a Torre vieja.

Como en la última legislatura pasan de noventa las incluidas en dicho plan, no saliendo a su basta mas que dos ó a lo sumo tres en cada periódico económica, es evidente, que la carretera de referencia, se dará por terminada, a las tres de la tarde el día del juicio final.

Si las personas que en la actualidad se hallan al frente de los negocios públicos de la localidad, gestionaran con verdadero interés, practicando cuantos trabajos fuesen de verdadera utilidad para conseguir de la dirección general de obras públicas la orden, que los ingenieros practicasen los respectivos estudios, se conseguiría colocar en primer término este nuestro proyecto, y por consiguiente la inmediata subasta, y principio de los trabajos.

Pero como no podemos menos de poner en tela de juicio dada la negligencia de los señores *magnates* el que ejecutarán los trabajos conducentes a fin de conseguir lo que es necesario, de ahí, el que nos permitamos dudar que la carretera no se conseguirá verla empezada.

Por consecuencia de R. O. del 25 de Marzo en que se ordena la reorganización de todos los cuerpos de Reserva, despues de haberse dictado varias Reales Ordenes complementarias, por la Dirección General de Infantería se han principiado a dar las órdenes oportunas para el destino del personal que hoy existe en las Zonas, y respeto a la que compone la de esta ciudad se ha dispuesto lo siguiente:

En el Regimiento Reserva de Orihuela quedan los Capitanes Capdepon, Carrero y Lizon; los Tenientes Alvarado Moreno Sarraino, Ignal, Arias, Porras Toriente, Perez Caubot y Villegasteros y Oliver.

Tambien tenemos noticia que con el fin de atender a sus intereses ha pedido el pase a la Escala de Reserva, el Capitan don Adolfo Lizon y el de la misma clase D. Pedro Capdepon y Martinez.

La señora de nuestro querido amigo D. Bernardo Dessi, Administrador de las salinas de Torre vieja ha fallecido el día diez de los corrientes.

Sentimos de todo corazón tan irreparable pérdida; y acompañamos en el sentimiento a nuestro distinguido amigo D. Bernardo Dessi, como así mismo a su apreciable familia.

Parece que a la iniciativa del señor Ballester Alcalde de Torre vieja, se debe el que la extracción de sales haya comenzado en aquella Villa, por lo que ha cesado el pánico que existía en la clase jornalera, que materialmente la mayor parte de las familias de aquellos pobres, no tenían recurso alguno con que sufragar las precisas necesidades.

Felicitemos al señor Ballester por las gestiones practicadas en beneficio de la población que representa.

En la tarde del Viernes llegó a esta población D. Manuel Ruiz Valarino, hijo de nuestro queri-

do y distinguido amigo, el Excmo. señor D. Trinitario Ruiz Capdepon.

Dámosle nuestra más cordial bienvenida.

El Gobierno solícito para no perjudicar á la Oficialidad del Ejército, ha procurado con esta nueva organizacion dada á los Cuerpos de Reserva mover lo menos posible el personal, únicamente en las clases donde no hay excedente, se ha visto en la dura necesidad de trasladar á algunos.

Ha llegado á esta poblacion con el objeto de girar la correspondiente visita, el Inspector de Instruccion primaria, nuestro querido amigo D. Antonio Molina.

Bien benido sea.

El viernes salió para Granada con el objeto de tomar posesion de su destino, nuestro querido amigo D. Antonio Soler y Más.

Le deseamos feliz viaje.

Por R. O. de 10 del actual se ha concedido el pase al Ejército de Filipinas al Teniente D. Francisco Villegas Bico, que presta sus servicios en el Batallon Reserva de esta Ciudad.

Nuestra cordial enhorabuena y deseámosle toda clase de prosperidades en su nuevo destino que habia solicitado.

Ayer mañana fué ordenado de subdiácono, nuestro querido amigo D. Tomás Caubot.

Ha sido nombrado administrador de la Aduana de san Pedro del Pinatar nuestro querido amigo D. José Maria Manresa y Pastor, que servia de oficial quinto en la del Grao de Valencia.

Ya preludivamos que el bando de buen gobierno que se publicó para conocimiento del vecindario, habia de ser letra muerta, y por lo mismo manifestamos, que para no hacerlo cumplir en todas sus partes, preferible era no publicarlo.

Y en prueba de que en absoluto se prescindie de aquella disposicion, que hemos visto regar macetas colocadas en los balcones á las once de la mañana, y no en calles escusadas, si no en las más céntricas, como asimismo nos han dado en ojos grandes

montones de basuras inmediatos á la poblacion, en casi todos los caminos.

Por consiguiente publicado el bando de policia urbana, hay que castigar sin consideracion ninguna á cualquiera que lo infrinja, pues de lo contrario valiera más no haberlo publicado.

Esta tarde á las seis habrá música en la glorietta; a la hora en que ha de salir la procesion de la Beatísima Trinidad, se dirigirá la música á la plaza del mismo nombre, con el objeto de acompañar la indicada procesion, la que recorrerá varias calles de la poblacion.

Por la noche los vecinos de aquella plaza, darán una magnífica serenata, costeando de su peculio un bonito arbol de fuegos artificiales.

CARTA DE PARIS.

Sr. Director: El primer pabellon con que entrando en el campo de Marte por el puente del Sena, tropieza el visitante es el de la república argentina. Mide el pabellon de la argentina una estension aérea de 1600 metros, y como consta de dos pisos, resultan aproximadamente 3000 metros de exposicion. Es todo de hierro, tierras cocidas y cristal, y su coste ha subido de un millon de francos. No obedece á ningun orden marcado, es puramente de fantasia.

En un periodo cortísimo de tiempo los argentinos han abierto á la explotacion y al estudio 2995 escuelas, en toda la república, en edificios que son verdaderos monumentos. La argentina por virtud de su inmensa riqueza pecuaria está en condiciones de ofrecer á Europa á 60 y á 70 céntimos la libra de carne que hoy paga á peseta.

Hay un cuadro expuesto en este pabellon de la Argentina del que se desprende que en los primeros cuatro meses del año actual, han emigrado á Buenos-Aires más de cien mil personas de las que una gran parte son españoles.

Comienza el calor, continúa el vértigo de subir á la torre Eiffel, los toros en francés han resultado pedestres.

Lo más notable que hay respecto á exposiciones es lo que ocurre con la república de Santo

Domingo; el gobierno de aquel país, no ha votado cantidad alguna para el elegante pabellon que se ha levantado; y el ministro de la Dominicana en Paris, señor Baron de Almeda, ha tenido el patriotismo de hacer de su bolsillo el pabellon, trayendo los más importantes productos de aquel país por su cuenta, y para que no quede sin representacion en el certamen el país que aqui, le tiene acreditado.

La noticia de sensacion es la llegada á Paris de una señora casi negra, casi rubia, bella en términos que se la llama la Venus de bronce; trae un séquito de 120 personas; dicen que piensa pasear por el Bois en palanquin, hace gimnasia y ha escrito una historia sobre la India; dicen que doma caballos y canta como un ruiseñor. ¿quién será? procurará averiguarlo su affmo. seguro servidor.

Tenemos el gusto de dar a conocer á nuestros lectores el programa del Museo Histórico de figuras de Cera de tamaño natural, colocado en la plaza de la Constitucion, el cual se abrirá al público en la semana entrante.

Exhibicion: El crimen de la Calle de Fuencarral de Madrid. el Destripador de Mujeres ó los asesinatos de Londres.—El crimen de la Calle de Moncada de Barcelona.—Este grupo representa un cuarto de las cárceles de Barcelona, donde se encuentran presos los hermanos Joaquin y Vicente, Salvador Garcia y Manuel Molina: los tres presuntos autores del robo y asesinato de Salvador Acemar, recaudador del Banco de España.

El mencionado grupo ha llamado la atencion en Barcelona, por ser muy conocidos en dicha ciudad.—los Nihilistas Rusos, sorprendidos por la guardia rusa en el momento de encontrarse imprimiendo proclamas contra el Czar de Rusia, y otros muchos difícil de enumerar.

Personajes célebres: El Divino Redentor.—Su Santidad Leon XIII.—Su Eminencia el Cardenal Arzobispo de Oporto, D. Aimerico.—D. Pedro V, Rey de Portugal, antecesor de D. Luis.—La Princesa de Austria.—Ladi Elvira, amazona inglesa.—Jesús orando en el Huerto, y otras, é in-

finidad de curiosidades que sería prolijo enumerar.—Gran sorpresa rigolade.

Entrada general UN REAL.

Como verán nuestros lectores por el programa, dicho museo es uno de los mejores que hasta la fecha se conocen en su clase, y esperamos que los sacrificios que el dueño del mismo viene haciendo para que Orihuela sea una de las poblaciones en que se exhiban dichas figuras, el público oriolano corresponderá á los deseos del dueño, como él sabe hacerlo.

Hemos recibido el n.º 7 (año V) de la elegantísima publicacion de bordados «El Primor Femenil».

En el vemos una coleccion de enlaces para almohadas, toallas, fundas de sillería y otros destinos que revisten una novedad, belleza y perfeccion caligráfica notables.

Tambien publica un artistico abecedario con niños para determinado género de bordadura y otros muchos dibujos cuya ejecucion va explicada amplisimamente en el texto

Uno de su redactores nos llama la atencion á haberse publicado en 1888, entre las lámina ordinarias, grabados del texto, suplementos cromos albums, lienzos y dibujos picados, que los reparte abundantes durante el año, más de 2000 dibujos para todos los ramos y aplicaciones de la bordadura.

No nos cansaremos de recomendar esta publicacion á nuestras aplicadas lectoras, quienes obtendrán un número de muestras, dirigiendo carta á la Administracion de «El Primor Femenil», Barcelona.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: La Santísima Trinidad, S. Aureliano ob. y Sta. Lutgarda, vg.

Santo de mañana: Stos. Gervasio y Protasio mrs. y Sta. Juliana de Falconeri, vg.

CULTOS.

Ultimo dia del novenario de la Beatísima Trinidad.

A las 9, misa mayor cantada que celebrará el M. I. Sr. Provisor de esta Diócesis, siendo orador el Dr. D. Francisco Belló, Magistral de la Sta. Iglesia Catedral de Murcia, y por la tarde predicará un padre Capuchino.

TEATRO.

COMPANIA CÓMICA DE ZARZUELA.

Gran funcion para hoy.

1.º Sinfonia. 2.º Estreno de la popular zarzuela en un acto, titulada *Como está la Sociedad!* 3.º La bonita zarzuela en un acto, nominada *Los carboneros.* 4.º La aplaudida zarzuela en un acto, denominada *Ya somos Tres!*

A las 9.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

SECCION DE ANUNCIOS

EMULSION QUESADA

del más puro aceite de hígado de bacalao con Hiposfitos de cal y de sosa y Pirofósforo de hierro.

Esta preparacion resulta agradable, facil de tomar y sin molestia para el estómago; cura la tos constipado, catarros, escrófulas, raquitismo, tisis y debilidad general.

Frasco de mayor tamaño que el de Scott 10 rs.

Depósito en Valencia; Farmacia del Dr. Quesada.
En Orihuela Farmacia de Ballesteros, Vallet, 23.

En el establecimiento de encuadernacion de José Bañó, Sta. Lucia 11, se construyen toda clase de encuadernaciones á precios sumamente económicos.

No equivocarse y llevar libros al expresado establecimiento, y probareis la veracidad de este anuncio.

SANTA LUCIA, NÚM. 11.

DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

EL ORCELITANO.

Orihuela, un mes	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre	1'75 id.
Numero suelto	0'15 id.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. **PAGO ANTICIPADO.**